

L'évolution récente de l'ONU est largement attribuable à l'"esprit d'Alger", né lors de la quatrième conférence au sommet des pays non alignés, qui s'est tenue à Alger en 1973. Les résultats de cette conférence ont été réunis dans une "déclaration politique" à caractère général, une "déclaration sur la lutte de libération nationale", une "déclaration économique" et un "programme d'action pour la coopération économique", ainsi que dans un certain nombre de résolutions supplémentaires portant sur des sujets précis. Ces documents ont été les premiers à présenter les objectifs politiques et économiques à la fois globaux et interdépendants, qui, depuis, devaient inspirer les politiques des pays non alignés et des pays en voie de développement. Ils sont à l'origine des sixième et septième sessions extraordinaires et des vingt-neuvième et trentième sessions ordinaires de l'Assemblée générale et constituent le fondement des résolutions sur le Moyen-Orient et l'Afrique australe. Les propositions issues de la Conférence d'Alger peuvent être résumées comme suit:

a) Il faut se féliciter des progrès de la détente entre l'Est et l'Ouest à la condition que celle-ci ne se résume pas à un simple déplacement de l'affrontement d'un secteur à un autre. La paix est indivisible; la détente restera précaire si elle ne tient pas compte des intérêts des tiers pays.

b) Il ressort de la constatation précédente que les vrais conflits mondiaux seront de plus en plus d'ordre économique, plutôt que d'ordre idéologique ou politique; ils opposeront les riches et les pauvres, les pays industrialisés et les pays en développement, le Nord et le Sud.

c) La sécurité internationale ne saurait être maintenue à moins qu'elle ne s'étende aux questions économiques en garantissant à tous les pays le droit de mettre en oeuvre leurs programmes de développement à l'abri de l'agression économique et de toute autre forme de pression. Les pays non alignés doivent s'unir, au sein de l'ONU, afin que le système de sécurité de l'Organisation s'applique également à la sécurité économique.

d) A l'exception de l'Afrique australe, où la situation demeure critique, les institutions traditionnelles du colonialisme et de l'impérialisme ont, à toutes fins utiles, été éliminées; cependant, le néo-colonialisme, sous forme de sujétion politique et de domination économique, est aussi présent et menaçant que par le passé.

e) Le "sionisme" est à associer au colonialisme, au néo-colonialisme et à l'impérialisme. Les pays non alignés doivent suspendre, bloquer ou rompre toutes relations avec le Portugal, l'Afrique du Sud, la Rhodésie et Israël et dénoncer ces régimes dans toutes les assemblées internationales de caractère politique, économique, culturel et social.